





## 2. *Kemampuan mental*

Salah satu ciri kedewasaan seseorang jika dilihat dari kemampuan mentalnya adalah dapat berpikir secara logis, pandai mempertimbangkan segala sesuatu dengan adil, terbuka, dan dapat menilai semua pengalaman hidup. Kemampuan mental dapat diusahakan perkembangannya jika seseorang tidak menutup diri dari perkembangan zaman. Membaca buku-buku, surat kabar ataupun majalah juga merupakan salah satu cara yang baik dalam meningkatkan perkembangan mental seseorang. Dengan adanya keserasian antara perkembangan fisik dan mental maka sikap kedewasaan yang sempurna itu akan ada.

## 3. *Pertumbuhan sosial*

Pertumbuhan sosial adalah suatu pemahaman mengenai bagaimana menyayangi pergaulan, bagaimana memahami watak dan kepribadian seseorang, bagaimana cara seseorang agar ia mampu disukai oleh orang lain dalam pergaulannya, dan bagaimana ia mengendalikan emosi dan keadaan terhadap orang yang berlaku tidak baik pada dirinya. Itulah ciri-ciri kedewasaan yang dapat dilihat dari pertumbuhan sosial.

## 4. *Emosi*

Emosi adalah keadaan batin manusia yang berhubungan erat dengan rasa senang, sedih, gembira, kasih sayang, dan benci. Kedewasaan seseorang yang bisa dilihat dari faktor emosi adalah mengenai kemampuan orang tersebut dalam mengendalikan emosinya. Orang yang mampu mengendalikan emosinya adalah mereka yang dalam semua tindakan yang dilakukannya itu bukan hanya

















organisasi-organisasi keagamaan dibandingkan dengan orang-orang yang sudah puas dengan status mereka.

- *Lokasi tempat tinggal*, orang-orang yang tinggal di pedesaan dan pinggiran kota adalah orang-orang yang mempunyai minat lebih besar pada agama daripada mereka yang tinggal di kota.
- *Latar belakang keluarga*, orang yang dibesarkan dalam keluarga yang beragamanya kuat dan menjadi anggota dari perkumpulan agama lebih menaruh minat yang besar pada agama dibandingkan orang yang dibesarkan pada keluarga yang kurang peduli pada agama.
- *Minat religius teman-teman*, orang dewasa awal akan lebih menaruh perhatian lebih pada agama jika lingkungan sekitarnya (tetangga dan teman-teman) aktif pada kegiatan-kegiatan agama.
- *Pasangan dari iman yang berbeda*, pasangan yang berasal dari iman berbeda akan cenderung kurang aktif dalam urusan agama dibandingkan mereka yang berasal dari iman yang sama.
- *Kecemasan akan kematian*, orang yang mempunyai kecemasan akan kematian lebih memperhatikan agamanya dibanding mereka yang bersifat realistik.
- *Pola kepribadian*, orang yang memiliki pandangan seimbang akan lebih luwes terhadap agama-agama lain dan lebih aktif pada kegiatan-kegiatan agama dari pada mereka yang berkepribadian otoriter (sikap terhadap agama-agama lain kaku).

























awal. Karena itu diperlukan adanya transformasi karisma kepada seorang pengganti. Yang menurut Weber itu terdapat 3 sarana transformasi karisma yaitu pemilihan, penunjukkan seorang pengganti oleh sang pemimpin asli, dan pengalihan berupa pewarisan atau sejenis penyaringan ritual atau magis.<sup>64</sup>

Dalam praktek yang terjadi di masyarakat sekarang ini terdapat beberapa model kepemimpinan yang realistik yakni: *pertama*, pemimpin spiritual keagamaan: kepemimpinan model ini muncul karena keilmuan dan kealiman seseorang yang lebih menonjol dari pada para pengikut lainnya. Kepemimpinan ini bersifat karismatik. Dengan keilmuan dan daya wibawa yang dilakukan si pemimpin memunculkan ketaatan dari masyarakat. Namun, kepemimpinan ini akan bubar jika diketahui si pemimpin melanggar apa yang diajarkannya atau tidak melaksanakan ajaran yang dianjurkan.

*Kedua*, pemimpin masyarakat: kepemimpinan yang terjadi karena seseorang dengan segala yang dimilikinya berbuat yang bermanfaat untuk masyarakat di sekelilingnya sehingga orang tersebut ditunjuk sebagai pemimpin dilingkungannya. Perbuatannya yang membawa kebaikan, kesejahteraan, dan kemajuan masyarakat membuat pemimpin model ini diikuti dan dipercaya oleh masyarakat. *Ketiga*, pemimpin formal-pemerintahan: kepemimpinan yang terjadi

---

<sup>64</sup> Bryan S. Turner, *Sosiologi Islam: Suatu Telaah Analisis Atas Tesa Sosiologi Weber* ter. G. A. Ticoalu (Jakarta: Rajawali Pers, 1994), 35-64, 147; J. Goodman, *Teori Sosiologi*, 145-146.



















- g. *Akkodha* (tidak berniat jahat, bermusuhan, dan membenci); memiliki sifat pemaaf dan bersahabat, menjauhi niat jahat, permusuhan, dan kebencian
- h. *Avihimsa* (tanpa kekerasan); tidak menyakiti hati orang lain, memelihara sikap kekeluargaan, senang pada perdamaian, menjauhi segala sikap kekerasan dan penghancuran hidup.
- i. *Khanti* (sabar dan rendah hati); memiliki kesabaran pada saat mengalami halangan dan kesulitan. Memiliki kerendahan hati pada saat menghadapi hinaan dan celaan, sehingga menimbulkan pengertian dan kebijaksanaan pada saat menentukan keputusan.
- j. *Avirodhana* (tidak menimbulkan atau mencari pertentangan); tidak menentang dan menghalangi kehendak mereka yang dipimpinnya untuk memperoleh kemajuan sesuai dengan tujuan dan cita-cita kepemimpinannya. Ia harus hidup bersatu dengan anggota sesuai dengan tuntutan hati nurani anggota.

## 2. Karisma pemimpin agama dalam agama Islam

حَدَّثَنَا أَبُو التُّعْمَانِ حَدَّثَنَا حَمَّا دُبْنُ زَيْدٍ عَنْ زَيْدٍ عَنْ أَبِي يُوْبَ عَنْ نَافِعٍ عَنْ عَبْدِ اللَّهِ قَالَ : قَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ

: >> كُؤُكُم رَاعٍ وَكُؤُكُم مَسْؤُولٌ : فَأَلَاءِ مَامٍ رَاعٍ وَهُوَ مَسْؤُولٌ ، وَالرَّجُلُ رَاعٍ عَلَى أَهْلِهِ وَهُوَ مَسْؤُولٌ ، وَالْمَرْأَةُ

رَاعِيَةٌ عَلَى بَيْتِ زَوْجِهَا وَهِيَ مَسْؤُولَةٌ ، وَالْعَبْدُ رَاعٍ عَلَى مَالِ سَيِّدِهِ وَهُوَ مَسْؤُولٌ ، أَلَا فَكُؤُكُم رَاعٍ وَكُؤُكُم

مَسْؤُولٌ << [الحديث 5188 - طرفه في : 893]

Artinya : “Telah diceritakan kepada kami Ismail, diceritakan kepadaku

Malik, dari Abdullah bin Dinar, dari Abdullah bin Umar ra. sesungguhnya























